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Entrevista
JOSÉ JIMENEZ RAMÍREZ
Los Jiménez, C.B. (VJ) 
Manzanares (Ciudad Real)

¿Cómo está organizada su explotación (personal, mane-
jo,…)?
Actualmente, además de mi hermano y yo, trabajan en 

la explotación otras dos personas, y entre todos manejamos la 
ganadería y también algunas tierras que tenemos.
En cuanto a reproducción, hacemos 4 parideras al año e 
inseminamos un lote de aproximadamente 100 ovejas en cada una. 
Para nosotros es muy importante avanzar en la mejora de nuestra 
explotación de la forma más rápida posible, pero con paso seguro, 
y para esto la inseminación es una buena herramienta. La veterinaria 
de AGRAMA selecciona el lote de entre nuestras mejores ovejas, y 
siempre le pedimos que sea cada vez más exigente en la selección, 
para asegurar que la reposición tenga mejor nivel genético. Nos 
hemos llegado a plantear pasar a un sistema de 5 parideras/año, 
pero ahora mismo, con lo que aguantan los animales en ordeño, no 
creo que obtuviéramos grandes ventajas con el cambio.
Si hablamos de alimentación, nuestras ovejas aprovechan 
muchísimo el campo. Es cierto que cada vez quedan menos restos 
de cosecha, pero intentamos aprovechar todo lo que se pueda. 
Al lote de alta producción no las sacamos a menos que tengamos 
una pradera cerca o una parcela que hayamos sembrado para su 
aprovechamiento a diente, pero las corderas, el vacío y los animales 
que ya están finalizando lactación salen todos los días. La parte 
de agricultura de nuestra explotación la dedicamos al completo 
para la alimentación de los animales, y las materias primas que no 
producimos nosotros y que compramos, siempre lo hacemos en 
campaña, a agricultores de la zona, y lo almacenamos. De esta 
forma conseguimos buenos precios y alta calidad en las materias 
primas. En cuanto a pienso concentrado, sólo utilizamos para 
el lote de alta producción. Quizá si incrementáramos el uso de 
concentrados conseguiríamos aumentar algo más la producción, 
pero no creo que nos resultara rentable, preferimos piensos más 

tradicionales, usando materias primas de nuestra zona. Además, 
también creo que el salir al campo hace que el producto final tenga 
otras características como el sabor, los aromas…distintos a si están 
estabuladas al 100%. 

Entraron en AGRAMA en el año 2008 ¿Por qué decidieron dar 
ese paso?
Decidimos asociarnos porque estábamos estancados, no 
conseguíamos mejorar. Cuando tienes un censo pequeño, quizá 
puedas controlar algo más los animales, pero cuando aumentas el 
número de cabezas, es imposible identificar animales improductivos 
que persisten año tras año en la explotación, hacer lotes en función 
de producción de leche,…no posees el control de nada.
Comprábamos sementales en las Subastas, pero también en 
ganaderías que conocíamos y que tenían un buen ganado, pero con 
unos mejorabas, con otros ibas para atrás, y no tenías posibilidad 
de saber qué hijas eran de cada macho…En definitiva, queríamos 
tener el control de la ganadería para ir siempre dando pasos 
adelante, y trabajar sobre seguro. Está claro que ahora también 

José Jiménez (segundo por la derecha) 
y su hermano Valentín, su sobrino y 

un trabajador de la explotación.
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